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Urversammlungvom Dienstag, 19. November 2024,

in der ZeughausKuItur in Glis (Beschlussprotokoll)

20:00 - 20:59 Uhr

Begrussung

Stadtpràsident Mathias Bellwald begrûsst pùnktlich um 20:00 Uhr 90 Teilnehmende (87 Stimmberech-

tigte). Die Urversammlung wurde form- und fristgerecht 20 Tage im Voraus durch ôffentlichen Anschlag

und amtliche Mitteilung einberufen. Allé Unterlagen zu den Urversammlungsgeschàften lagen wàhrend

20 Tagen im Stadtbùro in Brig und im Bauamt in Glis auf.

Stadtrat Rinaldo Andereggen ist entschuldigt.

i. Wahl derStimmenzàhler

Herr Karl Wûst und Herr Stefan Walther werden von der Urversammlung mit Applaus zu Stimmenzah-

lern ernannt. Fur den Fall einer schriftlichen Abstimmung wird die Stadtschreiberin Isabelle Hanselmann

zur Leiterin des Wahlburos bestimmt.

Drei Personen im Saal (Stadtingenieur, Stadtarchitektin, Schuldirektor) nehmen ohne Stimmrecht an

der Versammlung teil.

2. Protokoll der Urversammlung vom 4. Juni 2024

Das Protokoll der letzten Urversammlung lag im Stadtbùro in Brig und im Bauamt in Glis auf und wird

nicht vorgelesen. Es gibt keine Bemerkungen.

Das Protokoll wi'rd einstimmiggenehmigt und der Stadtschreiberin Isabelle Hanselmann verdankt.

3. Finanzplanung bis 2028 und Budget 2025

Stadtpràsident Mathias Bellwald erlàutert die wichtigsten Elemente der Finanzplanung bis 2028 und des

Budgets 2025. Die Finanzplanung und der Voranschlag wurden im Stadtinfo (Ausgabe Oktober 24) ver-

ôffentlicht.

Die Stadtgemeinde kann auch in diesem Jahr ein erfreuliches Budget 2025 vorlegen. Im Vierjahresplan

ist eine Neuverschuldung vorgesehen. In den nàchsten Jahren will die Stadtgemeinde rund 65.6 Millio-

nen Franken investieren. Diese Investitionen kônnen nicht mehr allé aus eigenen Mitteln finanziert wer-

den. Im Budget 2025 sind Bruttoinvestitionen von rund 22.3 Millionen Franken vorgesehen. Darunter

fallen Projektierungskosten fur das Schulhaus Mitte sowie Beitràge fur Gemeindestrassen und die Ab-

wasser-/Wasserversorgun§. Stadtpràsident Mathias Bellwald erkundigt sich, ob Fragen sind. Ansonsten

wird der Antrag des Stadtrates an die Urversammlung, die Finanzplanung bis 2028 zur Kenntnis und das

Budget 2025 zu genehmigen, zur Abstimmung gebracht.

Die Finanzplanung bis 2028 wird zur Kenntnis genommen und das Budget 2025 wird von der Urver-

sammlung einstimmig genehmigt.



4. Verschiedenes

Stadtràtin Andrea Amherd-Burgener gibt einen Oberblick ûber die REVO. Die REVO ist ein seit l. Januar

2024 bestehender Gemeindeverband fur Recycling, Entsorgung, Verwertung Oberwallis. Sie entstand

aus dem Zusammenschluss des Gemeindeverbands Oberwallis und des Gebûhrenverbunds Oberwallis. Sie

verfùgt ùber eine informative Homepage. Bei der REVO sind mehrere Projekte in Planung, darunter die

Erarbeitung einer flàchendeckenden Lôsung fur das Oberwallis fur Grûngut und Kûchenabfàlle, das An-

gebot einer Kunststoffsammlung sowie die Optimierung der Sammelstellen. Zu den Spezialsammlungen

Papier und Karton hebt Stadtràtin Andrea Amherd-Burgener hervor, dass der Karton ab 2025 von den

Privaten immer noch gebûndelt aber nicht mehr mit einer Gebûhrenschnur an die Strasse gestellt wer-

den musse.

Der Stadtpràsident gibt das Wort frei fur Fragen.

Sepp Schnyder bringt zwei Punkte an: i) Nachtruhestôrung in der Burgschaft. Als langjàhriger Anwoh-

ner in der Burgschaft kenne er die Situation mit den acht Restaurants in einem Umkreis von rund

i5om. Darunter seien zwei Betriebe, die bis 02:00 Uhr offen hàtten (Scala und Salzturm). Neu sei das

Restaurant De la Place dazugekommen, welches bis 01:00 Uhr offen habe. Er stelle fest, dass die Nacht-

ruhestorungen extrem zugenommen hàtten. Der beste Polizist in der Burgschaft sei das Wetter. Seine

Anliegen habe er bereits mehrfach mit Stadtrat Dr. Michael Graber sowie dem Abteilungsleiter Ôffentli-

che Sicherheit besprochen. Er wolle weder eine IG grùnden noch eine Unterschriftensammlung starten,

aber das Anliegen sei ernst zu nehmen. 2) Strafverbal vom 19. Juni 2024. Wenn es nach dem Willen des

Polizeichefs gegangen wàre, wâre er heute ein verurteilter Straftàter. Er wolle hier ùber die Verfahrens-

geschichte informieren: Am 21. Dezember 2023 (Empfang der Bundespràsidentin Viola Amherd) habe er

seinen Panda aufeinem Motorradfeld im vôllig ùberfùllten Parkhaus Altstadt abgestellt und dafûr eine

Busse erhalten. Im Anschluss sei er sechs Monate trotz mehrfachen Nachfragens im Unwissen gelassen

worden. Im April 2024 habe der Polizeichefden Auftrag gegeben, die Motorradfelder zu homologieren.

Spàtestens dann hàtte man ihn ûber die fehlende Homologation informieren kônnen. Am 3. Mai 2024

sei die Homologation im Amtsblatt verôffentlicht worden. Auch da sei er nicht informiert worden. Am

3.Juni 2024 sei das Dossier mit der Homologation zurùckgekommen. Er habe erneut angerufen und

keine Auskunft erhalten, sondern sei an das Polizeigerichtverwiesen worden. Am 19. Juni 2024 habe er

den Strafbefehl erhalten. Da habe er Dr. Michael Graber angerufen und ihm den Fall geschildert. Dieser

habeden Fall nichtgekannt. Dass dem Ressortchef ein Dossier vorgelegt werde, in dem dieTatsachen

derart einseitig dargestellt wûrden, sei schlimm. Dr. Michael Graber dankt und appelliert erneut daran,

dass man bei Nachtruhestôrungen direktdie Polizei anvisiere (Nummer 117). Man dûrfejedoch nicht

vergessen, dass unterschiedliche Interessen aufeinanderprallen. Zur Busse môchte er anmerken, dass

diese aufgehoben wurde.

Helena Steffen will ein Lob aussprechen fur die Bànke auf der Briger Seite entlang dem Rotten. Dies sei

schon lànger angebracht und jetzt endlich umgesetzt worden. Sie habe auf Eriger Boden insgesamt

sechzehn neue Sitzbànke gezàhlt, wofùr sie Stadtpràsident Mathias Bellwald und Martin Zurbriggen

(Stv. Stadtingenieur) danke.

Benno Clausen fùhrt aus, er sei heute wahrscheinlich das letzte Mal da. Schon zu Zeiten von Lucia

Nàfen sei er dagewesen und habe sich zur Polenstrasse geàussert, welche Lâcher habe. Nachdem Stadt-

rat Rinaldo Andereggen gebaut habe, hiess es, dass die untere Briggasse saniert werde. Nach dem Jod-

lerfest hiess es, dass die Gliserallee saniert werde. Zur 3oer-Zone habe er vorgeschlagen, diese vom

Schulhaus Glis bis hoch zur Briggasse weiterzufûhren. Es sei nie irgendetwas passiert. Er frage sich,

wann endlich etwas passiere, damit das Volk zufrieden sei. Er rede nicht fur sich, sondern fur die Jun-

gen. Stadtràtin Andrea Amherd-Burgener bedankt sich fur die Ausfûhrungen und informiert ùber die

Sanierungen der Strassen in Brig-Glis: Die Wierystrasse sei gerade fertig erstellt worden. Die Kapuzi-

nerstrasse komme nâchstens. Auch die Polenstrasse sei zur Sanierung angedacht. Die Grundbielstrasse
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und die Schinerstrasse seien fast fertig. Dr. Michael Graber àussert sich zur 3oer-Zone. Man sei daran,

eine Uberprùfung des Geschwindigkeitsregimes zu beauftragen. Er sei am Einholen von Offerten und

wolle ein ergebnisoffenes Gutachten erarbeiten lassen. Es gehe um eine Interessenabwàgung, einerseits

die Sicherheit, anderseits auch Aspekte wie die Fahrplanstabilitàt des Ortsbusses und schlussendlich

kônne man damit auch Verkehrsstrôme leiten.

Benno Clausen ergànzt, wonach er bei der Polizei nach einem «Smiley» verlangt habe, dies habe ihn

dann 40 Franken gekostet, weil er kurz bei der Tochter parkiert habe. Andere Fahrzeuge stùnden stun-

denlang da, ohne eine Busse zu erhalten. Die Reparatur des Spiegels beim «Kummer» habe zwei Wochen

gedauert. Das sei vie] zu lange.

Rinaldo Burgener richtet sich an Andrea Amherd-Burgener und fragt an, wann die Strasse in Gamsen zur

Sanierung und ob diesbezûglich betr. Temporegime etwas angedacht sei. Stadtingenieur Urs Studer

fùhrt aus, dass die Strasse in Gamsen schon lànger ein Thema sei. Nàchstes Jahr werde dafûr ein Be-

triebs- und Gestaltungskonzept ausgearbeitet.

Toni Borter hat ebenfalls ein Anliegen betr. 3oer-Zone im Bachji. Beim Herunterfahren sei zuerst Tempo

30, dann auf Brigerberger Boden Tempo 40 und anschliessend auf Briger Boden Tempo 50; erst da wo

es eng werde. Ebenfalls musse in der Furkastrasse Tempo 30 aufgenommen werden, weil das Trottoir so

schràg sei. Insgesamt danke er fur die geleistete Arbeit. Dr. Michael Graber erwàhnt, dass sich 85% der

Nutzer auf der Furkastrasse an Tempo 30 halten und weniger als 1% schneller fahren wûrden. Zur Steue-

rung der Verkehrsstrôme sei das eben zentral, dass die Leute durch die Furkastrasse fahren. Aber man

nehme nun das Gesamtkonzept in Angriff. Tempo 30 und Zone 30 seien ûberdies nicht identisch. Er

habe eine Ànderung des Régimes an der Bachstrasse vorgeschlagen, aber der Stadtrat hàtte eine ganz-

heitliche Analyse bevorzugt.

Benno Clausen àussert sich zum Projekt BigNik und dem dafûr ùbertriebenen Betrag von 90 ooo Fran-

ken. Stadtpràsident Mathias Bellwald pràzisiert, dass nicht die Gemeinde das Geld bezahlt habe, son-

dern valais4you. Die Gemeinde habe dem Projekt den Boden zur Verfûgung gestellt.

Adamo Schmid erwàhnt den Gliserplausch aufdem Dorfplatz Glis am 31. August 2024. Genau um Mitter-

nacht habe es an den Aussenstanden nichts mehr zu Trinken gegeben. Wieso? Stadtrat Dr. Michael Gra-

ber stellt klar, dass man eine Bewilligung hàtte eingeben kônnen. Er habe festgestellt, dass teilweise die

Restaurantsbetreiber selber nicht lànger offen haben wollen.

Benno Clausen ergreift erneut das Wort und will, dass man die Raser aufder Furkastrasse und im Rhone-

sand erwischen musse und nicht den Benno fur zehn Minuten parkieren busse. Dr. Michael Graber ist

grundsàtzlich gegen neue Verbote. Mit Tempo 30 gebe es ein Verbot und man bestrafe damit die ande-

ren 99%. Die Autoposer seien durchaus im Visier der Polizei. Das einzige, das gegen die Poser helfe,

seien koordinierte Aktionen zwischen Kantonspolizei, Stadtpolizei und dem Strassenverkehrsamt.

Toni Borter ergànzt, es gehe um die Gefàhrlichkeit auf der Furkastrasse. Die Autofahrer und Autofahre-

rinnen seien diejenigen, die dann Fussganger oder Kinder ùberfahren. Laut Dr. Michael Graber ist in der

Gemeinde Brig-Glis kein Sicherheitsproblem bekannt.

Benno Clausen bringt zum Bildackerkreisel einen Vorschlag ein. Man solle dort einmal Tempo 30 einfùh-

ren. Damit kônnten die eingereihten Autofahrer und -fahrerinnen frùher einspuren. Stadtpràsident Ma-

thias Bellwald sagt, die Zustàndigkeit des Bildackerkreisels sei beim ASTRA.

Helen Zurbriggen wùrde begrùssen, wenn die Ôffnungszeiten in der Geschina bis Ende September ver-

làngert werden kônnten, wenigstens in einem reduzierten Betrieb. Dr. Patrick Hildbrand antwortet

auch im Namen von Rinaldo Andereggen und fûhrt aus, dass das Schwimmbad privât gefùhrt und man
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keinen Einfluss aufdie Ôffnungszeiten habe. Es herrsche aber eine gute Kommunikation zwischen dem

Pàchter und der Gemeinde und man gebe diesen Wunsch dem Betreiber weiter.

Benno Clausen fragt, ob die ZeughausKultur von der Gemeinde unterstûtzt werde. Er finde, die Kaffee-

preise seien hier zu teuer. Vizestadtpràsident Daniel Studer erlàutert, dass das Gebàude dem Verein

ZeughausKultur zur Verfûgung gestellt werde und eine Leistungsvereinbarung bestehe. Darin sei die

Preisgestaltung bewusst nicht Bestandteil, da kônne und wolle die Gemeinde keinen Einfluss nehmen.

Es folgen keine weiteren Wortmeldungen mehr. Stadtpràsident Mathias Bellwald bedankt sich bei den

Bûrgerinnen und Bûrgern fur die Teilnahme an der Urversammlung und wûnscht einen schônen Abend.

Die Versammlung schliesst um 20:59 Uhr.

Brig-Glis, 19. November 2024

STADTGEMEINDE BRIG-GLIS

Président Die Schreiberin
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Mathias Bellwald
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